

Miércoles 18 de Noviembre del 2008

Última modificación 19.11.2008

El Financiero Aversión al riesgo pega al peso y BMV Clara Zepeda Hurtado El fantasma de las inversiones de riesgo siguió agitando a los mercados emergentes, por lo que el mercado accionario mexicano perdió ayer 2.69 por ciento, desligándose del comportamiento de ganancia de Wall Street, mientras que el peso cedió 1.76 por ciento ante el dólar spot. El Índice de Precios y Cotizaciones (IPC) cerró a la baja, retrocediendo 525.91 puntos, equivalentes a una caída de 2.69 por ciento, para cerrar en las 19 mil 36 unidades. En lo que va del año, el IPC acumuló una pérdida nominal de 35.55 por ciento. Durará recesión en México hasta nueve meses: CEESP (Gabriela Chávez / Finsat) GUADALAJARA, Jal., 18 de noviembre.- Un panorama difícil, pero de gran oportunidad para fortalecer el mercado interno es el que brinda la actual coyuntura internacional, aseguró el director general del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP), Luis Foncerrada Pascal. Al participar en la reunión de empresarios organizada por el Consejo de Cámaras Industriales de Jalisco (CCIJ), el especialista explicó que la crisis actual es de dos tipos: financiera y económica. Indicó que un pronóstico conservador es que la recesión podría estar afectando a nuestro país, por lo menos los próximos nueve meses. Ante tal escenario, descartó la posibilidad de que se cumpla la meta oficial de crear 500 mil empleos en 2008, pues entre las plazas eventuales para cubrir la demanda de diciembre, que suelen cancelarse una vez concluida la temporada navideña, habrá un importante déficit este año Riesgo país presiona las tasas de los Cetes Eduardo Jardón Las tasas primarias de los Certificados de la Tesorería de la Federación (Cetes) repuntaron el martes, presionadas por la coyuntura internacional, reflejada en una depreciación del peso y un incremento en el grado del riesgo país de México. El banco central informó que los Cetes a 28 días ubicaron su rendimiento en 7.72 por ciento, 0.64 puntos más que en la semana anterior, lo que implicó su mayor alza en poco más de cuatro años y medio, desde febrero de 2004. Esto, después de poco más de dos meses consecutivos a la baja. Con vencimiento a tres meses, el rendimiento de estos instrumentos subió 0.22 puntos, para situarse en 8.06 por ciento. Ajustan la Ley de Quiebras Bancarias Jeanette Leyva Reus La propuesta de Ley de Quiebras Bancarias continúa en el proceso de ajuste fino, para incorporar medidas acordes a los acontecimientos que atraviesan los bancos en todo el mundo a raíz de la crisis de EU. Uno de los puntos que se analiza incluir es revelar o no, de forma inmediata, la inyección de recursos gubernamentales a una institución para protegerla. Aunque se prevé que sea en el actual periodo de sesiones cuando se envíe esta iniciativa a los legisladores, el andamiaje legal del sistema bancario mexicano continúa incompleto. Destinan 100 mdd para investigación (Esther Arzate) Universidades y centros de investigación del país competirán a partir de este año por recursos de los fondos sectoriales de hidrocarburos y sustentabilidad energética para la investigación y desarrollo de tecnología dirigida al sector energético. Este año los fondos contarán con más de cien millones de dólares y para 2009 el monto superará los 250 millones de dólares. Al formalizar la operación de esos fondos, inscritos en el marco de la reforma al régimen fiscal de Pemex aprobada el año pasado, la secretaria de Energía, Georgina Kessel Martínez, indicó que los cambios a la ley establecen asignar hasta 0.65 por ciento de las ventas de Pemex en 2011 a proyectos de investigación para la industria petrolera nacional. Refleja cartera de crédito desaceleración económica (Arturo Robles) La cartera de crédito vigente que otorga la banca comercial al sector privado tuvo un crecimiento real anual de 9.2 por ciento en septiembre, su menor nivel desde febrero de 2004. Información de la actividad financiera de la banca comercial muestra que los préstamos para el rubro de consumo reportaron una caída real anual de 27.6 por ciento, y hasta el noveno mes del año sumó siete meses consecutivos con contracciones. Este desplome es el más pronunciado desde agosto de 1997, y es síntoma de un aumento en el costo del dinero, lo que limita la adquisición de bienes de consumo duradero. Trabaja industria entre 40% y 60% de su capacidad instalada Isabel Becerril Para la Cámara Nacional de la Industria de la Transformación (Canacintra), el último tramo del año será muy complicado en materia económica. Sus miembros estiman que la trayectoria de sus ventas será decreciente, además de que el grueso del sector trabaja entre 40 y 60 por ciento de su capacidad instalada. Un sondeo de coyuntura al sexto bimestre entre 587 afiliados al organismo revela que las expectativas de crecimiento de 57 por ciento de los empresarios son malas, 30.4 por ciento consideran que serán regulares y sólo 12.6 por ciento creen que serán buenas. Su presidente, Miguel Marón Manzur, advirtió que la percepción de su gremio para este año no es del todo positiva, ya que tanto los factores externos como los internos afectan significativamente el avance del aparato productivo nacional. Magros resultados del Programa de Primer Empleo Mariana Otero-Briz Dados sus magros resultados, el Programa del Primer Empleo (PPE) será sometido a una evaluación en que se contempla su modificación, pues empresarios y líderes sindicales consideran que no ha tenido impacto alguno en la generación de plazas, y en el Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2009 no existen recursos adicionales para su operación. Pablo Reyes Pruneda, director de Recaudación e Incorporación del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), refirió que el Consejo Técnico del organismo tripartita acordó integrar una mesa de trabajo para evaluar la efectividad del programa, donde podría definirse su modificación por segunda ocasión. TIIE: la mala, sigue al alza; la buena, está debajo de dos dígitos Antonio Sandoval Existen dos noticias relacionadas con la Tasa de Interés Interbancaria de Equilibrio (TIIE), una buena y una mala. La mala es que sigue ajustándose a las condiciones que le fija el mercado, y hasta ayer su promedio mensual se ubicaba en el punto más alto de los últimos tres años. Así, el promedio de la TIIE se colocó en 8.7315 por ciento, el nivel más elevado desde igual mes de 2005, cuando este mismo referente fue de 9.1675 por ciento. De hecho, en el presente mes la TIIE diaria alcanzó también su punto más alto en tres años, toda vez que el pasado 11 de noviembre se colocó en 8.75 por ciento; dicha tasa no estaba en niveles similares desde el 13 de diciembre de 2005 cuando fue fijada en 8.92 por ciento. El Reforma Usarán más fondos petroleros Dayna Meré Ciudad de México (19 noviembre 2008).- A partir del próximo año, el Gobierno podrá usar los fondos petroleros, incluso cuando los faltantes en el presupuesto no estén relacionados con la venta de crudo. El Ejecutivo tiene la opción de disponer de dichos recursos cuando sus ingresos totales resulten inferiores a las estimaciones de la Ley de Ingresos, debido a menores ingresos tributarios no petroleros, como el IETU o ISR, o bien, cuando la plataforma de producción de crudo haya sido menor a la establecida en los Criterios Generales de Política

Económica. Estas disposiciones se añaden a las ya existentes, que establecen que los fondos pueden usarse cuando se observen menores ingresos totales por un precio del petróleo o tipo de cambio diferentes a lo previsto. Libra agro efecto de recesión de EU Verónica Martínez Ciudad de México (19 noviembre 2008).- El sector agropecuario del País librará la desaceleración económica de Estados Unidos, como ha sucedido en otras recesiones, porque la demanda de alimentos se mantiene pese a las crisis, según datos de la Secretaría de Agricultura (Sagarpa), analistas y directivos de la banca de desarrollo. Por ejemplo, en las recesiones de ese país en los años de 1992 y 2002, los cultivos mexicanos de arroz, frijol, maíz y sorgo aumentaron su producción. En 1992, el arroz aumentó 13.5 por ciento respecto al año anterior y el maíz 19 por ciento. En 2002, el frijol 54.9 por ciento en comparación con el año previo, de acuerdo con datos de la Sagarpa. Elevan recursos al Fondo Pyme Lucero Almanza Ciudad de México (19 noviembre 2008).- El presupuesto 2009 para el Fondo de Apoyo para la Micro, Pequeña y Mediana Empresa (Fondo Pyme) aumentó 56 por ciento respecto a los recursos aprobados el año anterior, al ubicarse en 5 mil 579 millones de pesos, lo que representa la mayor cifra en su historia, de acuerdo con el Presupuesto de Egresos para el próximo año. La información del documento indica que se aprobaron 2 mil millones de pesos adicionales a la propuesta original del Ejecutivo federal para el fondo, de 3 mil 579 millones de pesos. Además, en esta ocasión los diputados etiquetaron porcentajes específicos para el programa México Emprende, así como para el fideicomiso de contragarantía de Nacional Financiera (Nafin). Cotiza dólar menudeo a 13.15 pesos venta Sandra Reyes Ciudad de México (19 noviembre 2008).- En México, el tipo de cambio se cotiza en 12.75 pesos a la compra y 13.15 pesos a la venta, un retroceso de 13 centavos respecto al cierre anterior, de acuerdo a las ventanillas de Banamex. Hoy en la apertura, el dólar interbancario Spot inició sus operaciones en 13.02 pesos a la compra y 13.075 pesos a la venta, 10 centavos menos respecto al cierre anterior. En las sucursales cambiarias de Banorte en Monterrey alcanza niveles de 12.65 pesos a la compra y 13.20 pesos a la venta. Mientras en el aeropuerto capitalino, en Consultoría Internacional, el dólar se cotizaba en 12.95 pesos a la compra y 13.30 pesos a la venta. Se ubica petróleo debajo de los dls. 54 Viena, Austria (19 noviembre 2008).- Los precios del crudo continuaron retrocediendo este miércoles y se ubicaron por debajo de los 54 dólares por barril, debido a los temores de un debilitamiento económico global que ha hecho que el petróleo haya bajado más de 60 por ciento en cuatro meses. Los analistas, sin embargo, creen que los precios ya pueden estarse acercando a su piso, a medida que se acercan a la significativa marca psicológica de los 50 dólares. El crudo liviano de bajo contenido sulfurado para entrega en diciembre bajaba 0.60 dólares a 53.79 dólares por barril en el intercambio electrónico previo a la apertura de en la Bolsa Mercantil de Nueva York (Nymex). Prevé OCDE baja inversión 13% en 2008 Ernesto Sarabia Ciudad de México (19 noviembre 2008).- Los flujos de Inversión Extranjera Directa (IED) hacia las economías de la OCDE podrían caer abruptamente en el segundo semestre de 2008, como consecuencia de la crisis global, lo que llevaría a una reducción de 13 por ciento al final del año, y la tendencia desfavorable continuará el próximo año, advierte el organismo multilateral. Las estimaciones del organismo también prevén una reducción de 6 por ciento anual en las inversiones productivas (salidas de recursos) que realizarán los miembros del llamado "club de los ricos". No obstante, aclara, la baja de los ingresos por IED a las naciones de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos podría ser menos severa que el desplome registrado en 2001, año en que los flujos retrocedieron 49 por ciento. El Universal

<http://www.eluniversal.com.mx/ciudad/92801.html>Ajustarán programas sociales a la inflación Alberto Cuenca Enviado NUEVA YORK.— El próximo año todos los beneficiarios de los programas sociales del gobierno del Distrito Federal gozarán un aumento en los ingresos y recursos que perciben. El aumento será equivalente a la inflación estimada para 2009, que según la Ley de Ingresos de la Federación, aprobada por la Cámara de Diputados, será de 3.8%. Mario Delgado, secretario de Finanzas del Distrito Federal, dio a conocer que para 2009 el presupuesto capitalino rondará los 120 mil millones de pesos. Se destinarán a reforzar los programas sociales, continuar las obras públicas que iniciaron en 2008 y financiar acciones de seguridad. Detalló que en el caso de las obras públicas, el gobierno de la ciudad destinará 6 mil millones de pesos de ingresos propios, a fin de avanzar en la construcción de la línea 12 del Metro, los que se sumarán a otros 3 mil millones otorgados ya por la Cámara de Diputados al aprobar el Presupuesto de Egresos. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/67692.html>Analistas ven más despidos Ramiro Alonso y Dalia de Paz Tras el recorte de 2 mil 200 empleos que anunció Pepsi Bottling Group (PBG) en México, especialistas consideran que debido a la crisis económica, la agresiva competencia, el alto precio de las materias primas y la debilidad del consumo, varias empresas nacionales y extranjeras que operan en el país tomarán la misma decisión de ajustar la plantilla laboral al cierre de 2008 y en los primeros meses de 2009. Ayer, Pepsi Botting Group informó que pondrá en marcha un plan de reestructuración que busca eliminar 3 mil 150 empleos a nivel global, medidas que significarán el cierre de tres plantas de producción en México, 30 centros de distribución y la eliminación de 700 rutas, junto con el despido de 2 mil 200 personas. <http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/67699.html>BID: a mayor crecimiento, más critican nivel de vida Wilbert Torre Corresponsal WASHINGTON.— Un estudio difundido ayer por el Banco Interamericano de Desarrollo concluye que los habitantes de países con crecimiento acelerado en los últimos años reportan niveles de insatisfacción de calidad de vida mucho mayores que los pobladores de naciones con menores tasas de crecimiento, que aparentemente se sienten más satisfechos con menos. El informe, realizado por Gallup a partir de 40 mil entrevistas en 24 países de la región entre 2005 y 2007, aporta algunos datos interesantes. Todo indica que en países con mayor crecimiento, conforme la economía es más sólida, son mayores también las expectativas de sus habitantes. También sobresalen algunos datos paradójicos: Venezuela, Paraguay, Bolivia, Honduras y República Dominicana muestran niveles de satisfacción respecto a la educación superiores a Japón, cuando los estudiantes de aquellos países rindieron 35% menos que los del país asiático.

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/67701.html>Caerá la inversión extranjera 13% en países de la OCDE Ixel Yutzil González La evolución de la crisis financiera en una crisis global ha oscurecido la perspectiva para la Inversión Extranjera Directa (IED) para el resto de 2008, señaló la Organización para la Cooperación y Desarrollo Económicos (OCDE). De acuerdo con estimaciones de la OCDE los flujos de entrada a los países que la integran se reducirán 13% y los de

salida un 6%. En consecuencia, la IED de y hacia los países de la OCDE, del que México forma parte, disminuirá de forma marcada en la segunda mitad de 2008 y continuará declinando en 2009, de acuerdo con las últimas estimaciones del organismo, difundidas en su Investment Newsletter. “Bajo las circunstancias actuales, la mayor confianza en los flujos de inversión de cartera y deuda privada podría resultar en contracciones significativas de los flujos de inversión de muchos países en desarrollo”, señaló la OCDE.

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/67693.html> Recesión mundial durará en México dos años: Nobel Alberto Cuenca Enviado NUEVA YORK.— El premio Nobel de Economía 2003, Robert Engle, consideró que la recesión mundial tendrá una duración en México de aproximadamente dos años, pues ese será el tiempo que a Estados Unidos le llevará salir de su propio atolladero. Recordó que México tuvo también un par de años con un buen precio del petróleo, pero ahora, con la caída en el valor de la mezcla “le está doliendo a la economía mexicana”, expresó. Entrevistado en la Academia de Ciencias de esta ciudad, donde esta institución celebró su reunión anual, el premio Nobel recordó que, de hecho, todos los países del orbe tuvieron también sus dos años de buen crecimiento económico “pero ahora vamos a sufrir juntos, pues somos una economía global y lo que afecta a unos nos afecta a todos”, dijo. Se le preguntó cual es la mejor fórmula que debe seguir México para hacer más llevadera la crisis. Respondió que el gobierno mexicano debe invertir en la gente y en los negocios pequeños.

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/67702.html> Crisis mermará recaudación: SAT José Manuel Arteaga Una menor actividad económica en México tendrá un impacto en la recaudación, reconoció el Jefe del Servicio de Administración Tributaria (SAT), Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena. Sin embargo, aseguró que cuentan con programas de auditorías, los cuales incluso en el 2009 revisarán comportamientos atípicos de los contribuyentes e irán hasta cinco años atrás de su historial fiscal. “Una menor actividad de las empresas, sin lugar a dudas tiene un impacto en la recaudación. Si se llega a dar la hipótesis de una menor utilidad se darán menores ingresos”, dijo el funcionario federal. La Secretaría de Hacienda proyectó para 2009 un crecimiento de 1.8%, aunque la estimación del mercado, entre los especialistas, es que el PIB de México alcanzaría 0.5%. Entrevistado después de presentar el Programa Especial de Mejora en la Gestión, Ortiz Mena dijo que hasta el mes de octubre hay un incremento real anual en la recaudación del Impuesto al Valor Agregado y Sobre la Renta, de 19% y 8.6%, respectivamente.

<http://www.eluniversal.com.mx/finanzas/67706.html> Mezcla se ubica 31.7 dls. abajo de presupuesto Ricardo Jiménez La mezcla mexicana alcanzó un valor de 38.29 dólares por barril en las operaciones de este martes; sin embargo, con respecto a la última cotización de 40.39 dólares, resultó una pérdida de 2.10 dólares, es decir una baja de 5.2%. El nivel antes registrado por la mezcla mexicana no se observaba desde 2005, aunque comparado con el precio fijado en el presupuesto de ingresos para el 2009 de 70 dólares, representa un ajuste de 31.71 dólares. En tanto, los futuros del petróleo West Texas Intermedio (WTI) registró un precio de 54.44 dólares por barril, frente al cierre de las operaciones de ayer (55.16 dólares), representó una contracción de 72 centavos, equivalente a menos 1.30%.

<http://www.jornada.unam.mx/2008/11/19/index.php?section=economia&article=027n1eco> Baja en la cotización del petróleo tira el argumento para encarecer combustibles Roberto González Amador Con la disminución en la cotización internacional del petróleo se vino abajo también el argumento gubernamental para mantener el incremento quincenal en el precio de la gasolina automotriz. El precio de la gasolina en Estados Unidos se ubicó este martes en el equivalente a 6.65 pesos por litro, 91 centavos de peso menos que los 7.56 pesos por litro que, antes del aumento de la próxima semana, paga el automovilista mexicano. El gobierno federal comenzó este año a incrementar el precio de la gasolina más allá de los dos centavos de alza que aplicaba cada mes para los tipos Magna y Premium, así como para el diesel. El argumento para determinar las alzas, de las que ya van 27 de enero a la fecha, es que México importa cuatro de cada 10 litros del carburante automotriz que consume.

<http://www.jornada.unam.mx/2008/11/19/index.php?section=economia&article=027n2eco> Rechazan indígenas y campesinos de países andinos tratados comerciales con la UERosa Rojas La Paz, 18 de noviembre. Organizaciones de pueblos indígenas, originarios, campesinos y de movimientos sindicales y populares de Colombia, Ecuador, Perú y Bolivia integrantes de la Comunidad Andina de Naciones (CAN), acordaron rechazar cualquier tratado de libre comercio (TLC) con la Unión Europea “sea por acuerdos regionales o por negociaciones bilaterales”. Convocadas en la ciudad de Lima por la Coordinadora Andina de Organizaciones Indígenas (CAOI), las organizaciones sociales y sindicales argumentaron su rechazo porque el TLC “pone en peligro la soberanía” de sus países, “representa el saqueo a los recursos naturales” de sus pueblos y “genera una nueva forma de colonización a través de las trasnacionales y el capital financiero”.

<http://www.jornada.unam.mx/2008/11/19/index.php?section=economia&article=027n3eco> Cierra mezcla mexicana en 38.29 dólares El precio de la mezcla de petróleo mexicano de exportación cayó este martes a 38.29 dólares por barril, 2.10 dólares menos que el registro previo y la cotización más baja desde marzo de 2005, reportó Petróleos Mexicanos (Pemex). La cotización del crudo West Texas Intermediate, empleada como referencia en el continente americano, cerró este martes en 54.39 dólares por barril, 56 centavos de dólar menos que el lunes. Se trata del nivel más bajo desde enero de 2007. Mientras tanto, el petróleo tipo Brent del Mar del Norte, cuyo precio es utilizado como referencia en el continente europeo, cerró el martes en 51.84 dólares por barril, 47 centavos menos que la víspera.

<http://www.jornada.unam.mx/2008/11/19/index.php?section=economia&article=030n3eco> Mientras la bolsa de NY cerró en alza, se desplomaron las de AL Nueva York, 18 de noviembre. Las ganancias iniciales de Wall Street ayudaron a las bolsas europeas a cerrar en alza, en una pobre jornada en Asia y América Latina, donde los inversionistas temen una larga recesión mundial. La bolsa de Nueva York terminó en alza, en un mercado temeroso e indeciso entre el optimismo de Hewlett-Packard y un clima generalmente cauteloso: el Dow Jones ganó 1.83 por ciento y el Nasdaq 0.08. Las principales plazas latinoamericanas, por el contrario, mostraron fuertes pérdidas. La bolsa de Sao Paulo, la mayor de la región, perdió 4.54 por ciento, México bajó 2.69 y Buenos Aires cayó 4.47 por ciento

<http://www.jornada.unam.mx/2008/11/19/index.php?section=sociedad&article=050n1soc> Debe protegerse ya el maíz de

los transgénicos: investigador Angélica Enciso L. Ante la demostración de que sobre el maíz transgénico no hay control y una vez que se introduce en el campo se cruza con especies de consumo humano, el gobierno tendría que dejar de solapar los intereses comerciales de las transnacionales de la biotecnología, que lo único que buscan es que se incorpore ese producto al campo mexicano, y proteger ese alimento básico, ante los efectos ambientales y de salud que pueden generar, señaló Ignacio Chapela. El investigador de la Universidad de Berkeley, autor del estudio que en 2001 reveló por vez primera la presencia de maíz transgénico en cultivos tradicionales de Oaxaca, manifestó en entrevista telefónica que se deben tomar en cuenta los efectos políticos y legales de la introducción de transgénicos, ya que su presencia en cultivos introduce la posibilidad de acciones legales contra los campesinos, los cuales tienen la costumbre de guardar semillas, y si tienen patente industrial podrían enfrentar demandas